

EL RADICAL

PERIÓDICO REPUBLICANO

No se devuelven los originales ni se mantiene correspondencia sobre los mismos.

ES URGENTE LA LEY DE ARRENDAMIENTOS

El vocerío de los conductores de jaurías puso en conmoción todo el valle, retronando por los huecos y barrancos la voz ensordecedora de los que, ayunos del contenido de las voces, pretendían con ello resolver complejos problemas.

Nada llevaban dentro los irritantes ruidos y nada dejaron tras de sí, ni una ley agraria con directrices definidas, ni una ley de arrendamientos. Les faltó el toque de la 7.^a trompeta del Apocalipsis. ¡Qué fatalidad! si los dejan unos días más, todo hubiera quedado perfecto, y así debía ser, porque lo contrario era faltar a la palabra; cosa no corriente en el Ministro de Agricultura don Marcelino Domingo. Si le dejan un día más, hace en lo que queda, lo que no tuvo tiempo de pensar en cerca de dos años.

Mejor hubiera sido dejarle otros dos años, para que hubiese rectificado lo poco y malo que hizo en los anteriores. Porque, eso sí, la «Gaceta» está llena de decretos, diciendo: «Se anula el del día anterior; este decreto es rectificación del publicado en fecha de ayer».

Pero en fin, no tuvo tiempo, y nos la quedó así, para esperanzas de unos y motivos de sobresaltos de otros.

Por falta de comprensión del problema, o por haberse adelantado la promesa de los Gobernantes al pensamiento constructor, los interesados viven en constante inquietud; los unos, porque no saben lo que a ellos les corresponde adquirir; los otros, porque no saben en qué forma han de perder más.

Los arrendatarios actuales se afirman en sus arrendamientos, creyendo que de su estancia en ellos han de derivarse las ventajas que concede la ley de Arrendamientos. Los que no tienen arrendamientos pugnan y se pelean denodadamente para conseguirlos. Los propietarios no saben a qué carta quedarse, y ante el peligro, restringen las labores de sus terrenos, esperando saber si les conviene cultivarlos directamente o cederlos en arrendamiento. Los que no tienen cultivadas sus fincas, no empiezan labores nuevas.

Como consecuencia de ello, se han multiplicado los labradores en espera de ser arrendatarios, y los arrendatarios en espera de ser asentados.

No sé por qué obscura interpretación de los apartados de la Base II, y a pesar de lo dispuesto en la D de la misma Base, el Instituto no tiene límite ni orden en la concesión de las fincas incluidas en la Reforma. Ahora las concede a los que no tienen ninguna otra, ahora a los que tuvieron la fortuna de haber sido primeros en el reparto, vengán de donde vinieron, con más títulos humanos, o sólo con el preferente título de primer ocupante en aquella finca, aunque tenga incluso terrenos propios o arrendamientos en otras fincas. Son más los que, no pudiendo resistir el peso de su palabra, han renunciado al provecho de su situación de arrendatarios, y de aquí que hayan hecho procura los que pasaron livianos sobre lo convenido.

Mas, este maremagnum debe terminar, principalmente por la ley de Arrendamientos, aquietando los espíritus, y dando estabilidad a los derechos sobre la tierra, para que la confianza en esta estabilidad apreste a los cultivadores a hacerlo para hoy y para mañana, creando depósito cada día del trabajo que ha de fecundar después, y cuyos frutos serán obtenidos por el causante.

No está acertado, a mi juicio, el ministro de Agricultura, descargándose de la urgencia del problema, y remitiéndole al nuevo comienzo de los arrendamientos en el mes de Septiembre, pues no es cierto que empiecen en el mes de Septiembre los arrendamientos de labores, sino en Enero muchos de ellos; por costumbre y por precepto del Código civil que faculta a los nuevos arrendatarios para hacer las labores preparatorias del año siguiente.

No otra cosa significan esos éxodos de yunteros en esta época del año por los campos.

Es de necesidad inmediata la Ley de Arrendamientos, antes que la preparación adecuada y el discernimiento justo de los llamados a disfrutarlos conforme a las bases agrarias, porque llevan consigo un asentamiento que luego, lo lógico es, que sea definitivo con daño de los que pudieran tener mejor derecho, mientras que la Ley de Arrendamientos opera sobre las voluntades prestando confianza, y dando garantías de acierto a las resoluciones privadas enderezadas a la mejor explotación de las fincas.

Es urgente, urgentísimo, antes que toda otra Ley, la Ley de Arrendamientos. Porque nada está definitivamente hecho y todo en cambio prometido; andan a la greña los que quieren entrar y los que no quieren salir; por ello, y porque dividido en varias hojas, de una manera sistemática y rotativa, o de una manera arbitraria y obedeciendo a otros motivos distintos, cada uno pugna por lo que le conviene sin una regla de derecho que resuelva en justicia lo que a cada uno corresponde.

ANTONIO GALLEGRO

¡ALERTA, JUVENTUD!

Las circunstancias políticas provinciales requieren una atención profunda y filosófica de nuestra Juventud. Nada más grata para ella, ni nada tan doloroso.

En el primer caso, porque alguien que no es sino el Destino les marca un rumbo a seguir que fortifica sus ilusiones para hacerlas plasmarse en fecha no lejana. Ilusiones puras, naturalmente; ilusiones del chico que ambiciona ser hombre y que ve apuntar en su rostro los primeros síntomas de pubertad.

Ilusión ésta, tanto más perfecta, si va paralela a unas necesidades que se presentan por la inutilidad o abandono del que hasta el instante manejó el timón de la nave.

Nada tan doloroso, si la arribada a la mayoría de edad no viene por el desenvolvimiento lógico de la naturaleza y si por la imposición de unos acontecimientos que le hacen llegar a las alturas como recurso salvador, y como consecuencia de la precipitación con que vivió esa vida, que le condujo a una vejez prematura y decrépita.

Mas, no creo que nuestra Juventud se encuentre en el segundo caso.

Nuestra Juventud avanza, pero avanza, no porque la velocidad de su vivir la empuje; que «el que mucho corre...»

Avanza porque se ha creado una personalidad consciente y sensata que al hacerse de un presente robusto, hace que la vida se abra ante su avance, como ante el avance arrollador del ejército árabe se abrieron un día las puertas de nuestra Patria hoy libre, incapaz de oponerse entonces al choque de una raza nueva que la aplastaba por el estado moral de abatimiento y relajación en que nuestro pueblo se encontraba sumido.

Poco tiempo nos queda, jóvenes radicales, para, con la energía y el ímpetu de nuestra juventud, saltar hasta el campo de los viejos, con la misión sagrada de levantar aquellas barricadas que día a día están abandonando. Poco tiempo nos queda para reforzar con la sangre nueva de nuestros ejércitos ocupar los castillos que los viejos, cercados, están a punto de entre-

gar en manos del enemigo. Poco tiempo nos queda, y nada tan doloroso: es el caso del hijo que tiene que prescindir del padre, arrojar a un lado el viejo que flaquea, porque el padre con su materialismo y sus ambiciones desmedidas se mete en negocios que arruinan la casa...

Pensad y estudiad todo este tiempo, que no es mucho, y al convenceros del impulso que nuestra organización juvenil va tomando, alzad la frente para que el sol la ilumine. Frente sin mancha y sin aspiraciones sucias; sin pensamientos embadurnados del egoísmo del viejo que en las postrimerias de su vida avanza con tiento, guardando para los días de parálisis cuanto a su vida puede ayudar, sin pensar en que su ambición, al sobreponerse a los ideales, que en él ya no caben, arranca a ese Ideal lo único que de él puede jactarse: el desinterés, el sacrificio mismo, base de toda organización política.

Alzad la frente para que, el sol la ilumine, y presentarla al mundo, para que el mundo vea que sabemos vencer sin haber empleado en la lucha más medios que los que la vida le prodigó como dones, nunca aquellas combinaciones de «Subterráneos y subterfugios» a que hacía referencia cierto día determinado ministro, subterráneos y subterfugios que al descubrirse dieron al traste con un partido que entonces era joven, y que envejeció tan pronto porque tuvo que partirse.

J. LUGONESAN

La actuación de nuestros diputados

Los conflictos del campo en Extremadura

La prensa de Madrid, ha acogido con aplausos y elogio la enmienda que nuestro diputado a Cortes, don Fulgencio Díez Pastor, presentó relacionada con los asentamientos campesinos, inspirada en su criterio de justicia y de consecuencia para la economía nacional.

Nuestros correligionarios conocen ya las actuaciones que en Asambleas del Partido y en actos públicos repetidamente ha tenido el señor Díez Pastor y por tanto no les sorprenderá que, con la preparación que tiene en estas cuestiones, se destaque, no sólo en ésta, sino en otras ocasiones sucesivas, siéndonos grato anotar este éxito del señor Díez Pastor.

LA FAVORITA

Los mejores CAFES torrefactos

TUESTE NATURAL

GRAN FABRICA DE CHOCOLATES

Victor Plasencia Lancho

CANADERAL

Podéis adquirir todos estos excelentes productos en casa de

Hija de Jorge Capdevielle

Pablo Iglesias, 23.—CACERES

Comité Provincial del P. R. R.

CITACIÓN

Por el presente anuncio y sin perjuicio de la citación personal a cada uno de los señores que componen el pleno de este Comité, se cita a la Junta que ha de celebrarse el domingo 4 de Febrero, en el domicilio social, Avenida de Cervantes, 26, a las once de la mañana en primera convocatoria y a las once y media en segunda.

Dada la extraordinaria importancia de los asuntos que han de tratarse, se encarece la asistencia de todos los directivos.

EL COMITE EJECUTIVO.

CERVECERIA "EL SANATORIO"

FIAMBRES Y MARISCOS

Calle El Brocense, 1 y 3 = Teléfono, 204

Para los Veratos

Noticias llegadas hasta nosotros, proporcionadas por el diputado radical don Mariano Arrazola, quien con la constancia y entusiasmo en él características, no ha dejado un solo instante de gestionar la más pronta realización del pantano ROSARITO, de cuyas primeras gestiones dimos ya cuenta en otro número, sabemos que ha sido verificada definitivamente la aprobación técnica del proyecto del camino de servicios y edificios auxiliares del importante pantano, por el presupuesto de ejecución material de 304.417 pesetas y 96 céntimos.

Inútil es repetir nuevamente la satisfacción que nuestro partido experimenta al proporcionar, por las gestiones de sus diputados, la consecución de una obra de la trascendencia y vital interés que ésta supone para la región de la Vera, aspiración que hace ya años y años perseguían inútilmente.

¡Ehorrabuena, Veratos!

Casa CASTAÑO

Cerveza «El Aguila» en bock

Todos los días Mariscos

Moret, 7 CACERES Teléfono 197

BOCETOS

La niña ciega

Esto es un friso de decoración ciudadana, uno de esos frisos que se extienden a lo largo de las calles, dando carácter al espíritu humano de la ciudad.

Tres figuras hay en este rincón de friso: un hombre que arranca aires pobres a las cuerdas de su violín; una mujer panzuda, hidrópica, que sostiene un platillo sucio, platillo de rancho, y una chiquilla. Esta chiquilla de frente estrecha y nariz chata, tiene los ojos ciegos por dos nubes blancas. Las cataratas trágicas han cegado la luz en sus ojos infantiles. No canta, ni reza, ni implora la caridad; sólo enseña la tragedia de los ojos cubiertos con nubes blancas...

Y esta es tragedia que tiene remedio. La mano del médico sabe devolver la luz a estos ojos de ceguera voluntaria. Debe la ley obligar a la operación que ha de despertar a estas dormidas pupilas, pues hemos de creer que esta niña de frente estrecha no siente aquel orgullo literario de Sawa que confesaba su ceguera como castigo por haber mirado frente a frente, como a un igual, al padre Sol.

Se han de acabar estas cegueras que son mantenidas por padres que, al tener un hijo, dicen:

—Gracias, Dios de las alturas, por mandarnos un hijo ciego...

Y toman el violín y ya tienen renta, pan.

Este es un friso ciudadano.

AMICHATIS.

Comentarios sin importancia

El discurso pronunciado por don Diego Martínez Barrios en el teatro Victoria, de Madrid, ha sido magnífico en todos sus aspectos; es decir, digno de un político moderno, de un perfecto demócrata.

En él depositó toda su emoción personal, acompañada de párrafos sinceros y elocuentes que descubren una vez más su extraordinaria capacidad de gobernante. Sobre todo, cuando habló de la situación de un Gobierno minoritario, (donde se destacó una voz del público, diciendo: ¡qué grande eres!)

Yo creo que el ministro de la Guerra (sin poseer gracia divina) se dividió en tres personas distintas durante su discurso, aunque en realidad era una sola verdadera. Primero habló Diego Martínez Barrios; después el ministro, y por último, el representante radical.

Nos consideramos honradísimos de tener un correligionario tan ilustre, un ejemplar ciudadano de profunda fe republicana, que se adapta admirablemente a la noble democracia española, muy necesitada de hombres sinceros.

En el cinema Europa habló Largo Caballero y, como siempre, agita entre las masas proletarias la memoria del «Abuelo», del apóstol socialista, que fue muy distinto en purezas a estos modernos falseadores del marxismo. No por esto, podía justificar sus sentimientos revolucionarios, que nunca ha poseído.

Los obreros cultos que anhelan su redención, que comprenden la mentira del ex ministro de Trabajo, pertenecen a otras organizaciones, y no asisten a las comedias políticas que cada día representa este formidable actor de la farsa...

Los jóvenes de Acción Popular, también hablaron en el Teatro de la Opera y después de proponer un reparto de tierras, dicen que hay que respetar sobre todas las cosas, la propiedad (será después de repartida, para conservar la que les pertenece de dicho reparto).

Luego afirman que habrá que anular el Parlamento español (aun cuando ellos sean los primeros de presentarse a diputados) pero es que en esto quieren dar sensación de avanzados... y por eso pregonan también la revisión de la Constitución con amenazas de guerra. Habrá que decirle a estos jóvenes de ca-

balet, donde tan espléndidamente lucen la cruz en la solapa, que de ilusiones viven muchos... pero ¿qué es la ilusión?, ¿qué es el sueño?

«Fantasías creadas por la mente humana, cuando volando hacia lo infinito construye castillos en el aire desvanecidos en unos momentos a la vuelta de la realidad».

Compadezco a estos jóvenes imberbes que hablan de estar en pie de guerra. Serán ahora, después de dos años de República, porque el 14 de Abril sus moradas palaciegas aparecieron herméticamente cerradas y dentro muy escondidos estaban tan flamantes revolucionarios.

Si esto hicieron cuando «no hubo revolución», ¿qué harían si la revolución se desencadenase con todas sus consecuencias terribles?

De seguro que si les sorprendía en uno de sus ensayos de «pie de guerra», del susto que recibirían, quedarían convertidos en estatuas sin corazón...

J. DE MAPALIA

27-1-934.

SIMON BOHIGAS RODAS

ABOGADO

REPRESENTACIONES DE AYUNTAMIENTOS

Avenida de Cervantes, 46

TELÉFONO, 193

CACERES

ROBO

Nuestro querido amigo de Robledillo de Trujillo, don Pedro Trinidad Núñez, nos comunica que a su hijo Juan Félix, le fueron sustraídas dos vacas, ignorándose su paradero.

¿Queréis comer bien?

Id al

CIRCULO DE ARTESANOS

Su abastecedor Eugenio Alonso, tiene muy buen cocinero y seréis bien atendidos.

Lea usted EL RADICAL

DESDE JARAIZ

Los hombres que triunfan

Como estaba anunciado el domingo 21 del actual, celébrase en esta localidad el banquete homenaje, con que los amigos y paisanos de don Felipe López García, figura cumbre de la industria pimentonera Española, hubieron de testimoniársela las simpatías que cuenta en la región verata.

Con entusiasmo extraordinario y en número de doscientos jaraiceños y placentinos, congregáronse en el Hotel Comercio a la una y media de la tarde, donde con la exquisitez en esta casa acostumbrada se sirvió un espléndido almuerzo. A la hora de los postres, hizo uso de la palabra don Marcelino Sánchez y Sánchez, el que, después de dar lectura a las innumerables adhesiones de toda España recibidas, en su proverbial elocuencia, trazó, con recios perfiles, la silueta de este coloso del trabajo y del regionalismo, tan modesto de origen, como soberbio de voluntad, que en batallar incansante, y con tenacidad inquebrantable, supo cimentar un nombre y agigantar un prestigio comercial que hoy llena todos los continentes, haciéndolo siempre consustancial con el destaque de su figura, el de la tierra donde vió la luz. (Fue muy aplaudido).

Acto seguido y ante una formidable ovación, levántose el señor López que dá lectura a unas cuartillas todas sinceridad y sentimiento.

Con atinados conceptos de emotividad extraordinaria, hace suyas, las palpaciones del vivir verato mostrándose envejecido de poder contribuir al engrandecimiento de la tierra madre, haciendo constar, que si son muchas las satisfacciones que sus éxitos comerciales le proporcionan, no son menos las que experimenta al hacer ostensibles a otros países la riqueza de nuestro suelo.

Los concurrentes, en pie, aplauden y abrazan al homenajeado, que conmovido recibe las pruebas de cariño a que su laboriosidad y grandeza de corazón hiciéronle acreedor.

Las palabras de agradecimiento del señor López

«Sean mis primeras palabras —dice— de paz, de armonía, de cariño a mi región, a mi querido pueblo en el que ví la luz primera, en donde se meció mi cuna, en donde reposan los restos de mis inolvidables padres, hermanos, esposas y amigos muy queridos.

Ahora, vaya mi más profundo reconocimiento por este inmerecido homenaje que me tributáis, por todo cuanto vale, por todo cuanto representa y significa y porque con tal motivo me veo rodeado de tanta persona querida, parientes, amigos, paisanos que conmigo corretearon a la escuela, que conmigo jugaron en los más apartados rincones de este querido pueblo, cuyas escenas reviven en mi ahora y me recuerdan las infinitas travesuras juveniles que juntos hicimos.

Vano será que pretendáis darme favores, ya que con creces pagásteis el cariño, el amor que siempre os profesé y os seguiré profesando, mientras exista; a este pueblo de valientes trabajadores que me ayudó a crecer, que me confió sus intereses cuando mi responsabilidad material era nula o poco menos. Aquella confianza que me demostrásteis, aquel inmerecido crédito que entonces me otorgásteis, no puede nunca borrarse de mi mente y en su consecuencia no encuentro la palabra justa con que testimoniéis mi enorme y eterna grati-

tud, ni tesoro con que pagar todo lo que os debo.

Posiblemente con vuestra ayuda haya exportado en estos últimos años tanto pimentón como se recolectara hace un cuarto de siglo en nuestra región, y en el mismo orden varios compañeros que, justo es decirlo, se merecen toda clase de consideraciones y ayudas; los pequeños, para que puedan crecer y desarrollarse, y los grandes, para que sigan conquistando mercados y situando el pimentón extremeño en donde por sus insuperables cualidades se merece. esto es: EN TODO EL MUNDO.

¿Sabéis como podemos conseguirlo? Uniéndonos sin recelo de ninguna especie, agricultores y exportadores, desechando pequeñas rencillas, que a nada bueno conducen a nadie. Pensad un poco y decirme: ¿qué sería del pimentón que hoy se recolecta en Extremadura, si no fuese por el fomento de la exportación? ¿dónde emplearíamos tantos brazos como hoy ocupa este cultivo? ¿para qué hacer más tierras pimentoneras, si la exportación ha de quedar postergada? Ayudad a los exportadores como me ayudásteis a mí, pequeños y grandes, y todos encontraremos beneficios, y sobre todo, nuestra querida patria chica.

Tened en cuenta que los exportadores esparcimos viajeros, mejor dicho, misioneros por todo el mundo, sin reparar en gastos ni sacrificios, para ver de introducir hasta el último rincón de la tierra nuestro pimentón, este riquísimo fruto que será el porvenir de nuestra región, a la que me honro en pertenecer, y para la que deseo las más grandes prosperidades.

Y ahora para terminar: Que todos nuestros esfuerzos sean de armonía y cariño para todos. Desterremos para siempre el odio. ¡VIVA LA VERA! ¡VIVA EXTREMADURA! ¡¡VIVA ESPAÑA!!»

ATENEO DE CACERES

Estudios y Conferencias sobre la provincia de Cáceres

Primer ciclo

Dentro de breves días comenzará en el Ateneo de Cáceres el desarrollo del primer ciclo de conferencias que sobre problemas de la provincia de Cáceres ha organizado dicha sociedad cultural, para el presente curso.

El programa de este primer grupo de conferencias, al que seguirá otro que se está organizando, es el siguiente:

Día 7 de Febrero.—Costumbres típicas populares en la provincia de Cáceres, por don Antonio Reyes Huertas, publicista.

Día 14 de Febrero.—El Museo provincial de Cáceres: su presente y su porvenir, por don Miguel A. Ortí Belmonte, director del Museo y de la Escuela Normal de Cáceres.

Día 21 de Febrero.—Aspectos psiquiátricos de la provincia de Cáceres, por don Eduardo Guija Morales, director de la Casa de Salud provincial.

Día 28 de Febrero.—La reforma urbana de Cáceres, desde los puntos de vista higiénico y de comodidad en su aspecto económico, por don Angel Pérez Rodríguez, arquitecto municipal.

Día 7 de Marzo.—La criminalidad en la provincia de Cáceres, por don Romualdo Hernández Serrano, teniente fiscal de la Audiencia.

Día 14 de Marzo.—La producción y la exportación de frutas en la provincia de Cáceres, por don Clemente Sánchez Torres, ingeniero agrónomo.

Día 21 de Marzo.—Los problemas de la salud pública en la provincia de Cáceres, por don Antonio del Campo, subdirector del Instituto provincial de Higiene.

Día 28 de Marzo.—Viajeros por la provincia de Cáceres, por don Tomás Martín Gil, jefe de Estadística de la provincia.

Día 4 de Abril.—Cultivos y sistemas de explotación de la tierra en la provincia de Cáceres, por don José García Atance, ingeniero agrónomo.

Día 11 de Abril.—El paisaje de la provincia de Cáceres, por don Juvenal de Vega y Relea, inspector de primera Enseñanza de la provincia.

Día 18 de Abril.—La flora de Cáceres, por don Abilio Rodríguez Rosillo, catedrático de Historia Natural.

Día 25 de Abril.—La riqueza urbana y su porvenir en la provincia de Cáceres, por don José Díaz Coronado, perito aparejador, ayudante del Catastro Urbano.

Día 2 de Mayo.—Climatología y orografía de la provincia de Cáceres, por don Julián Rodríguez Polo, catedrático de Ciencias Naturales.

Día 9 de Mayo. Modalidades de la propiedad inmobiliaria en la provincia de Cáceres, por don Alejo Leal García, registrador de la Propiedad.

Día 16 de Mayo.—Fuentes documentales para la historia de la provincia de Cáceres, por don Antonio C. Floriano Cumbreño, catedrático de Historia y Arqueología.

Día 23 de Mayo.—Los aprovechamientos Hidráulicos en la provincia de Cáceres, por don Casto Gómez Clemente, ingeniero de Caminos.

Día 6 de Junio.—La tributación en la provincia de Cáceres, por don Eloy Sánchez Torres, abogado del Estado.

Día 13 de Junio.—La contratación sobre inmuebles en la provincia de Cáceres, por don José Castellano Vinuesa, registrador de la Propiedad.

Día 20 de Junio.—La repoblación forestal en la provincia de Cáceres, por don Vicente Hernández, ingeniero de Montes.

Día 27 de Junio.—El movimiento de la población en la provincia de Cáceres, por don Tomás Martín Gil, jefe de Estadística de la provincia.

Día 4 de Julio.—La riqueza corchera y olivarera en la provincia de Cáceres, por don Francisco Martín F. Pedrilla, abogado y profesor.

Día 11 de Julio.—Los problemas de la Escuela en la provincia de Cáceres, por don Juvenal de Vega y Relea, inspector jefe de primera Enseñanza.

Día 18 de Julio.—Psicología popular de la provincia de Cáceres, por don Adolfo Maillo, inspector de primera Enseñanza.

Día 24 de Julio.—Los seguros sociales en la provincia de Cáceres, por don Juan Leal Ramos, inspector Regional de Seguros Sociales Obligatorios.

SUSCRÍBASE A
"EL RADICAL"

FÁBRICA Y ALMACENES DE PIMENTÓN



MARCA REGISTRADA

FELIPE LÓPEZ GARCÍA

CÁCERES · PLASENCIA · ESPAÑA

CAFE MERCANTIL RESTAURANT-BAR

Servicios a la carta y por cubiertos
(Plaza de San Juan (antiguo edificio de Hacienda))

LA CRISIS DE LA DEMOCRACIA

De algún tiempo a esta parte se ve crecer en el ambiente una cierta corriente ideológica orientada hacia los gobiernos de dictadura, a la que se sienten arrastrados no pocos hombres sinceramente liberales, por estimar que en España, como en Europa, la democracia ha fracasado. El hecho de que personas que uno tuvo por republicanas de mucho tiempo, liberales en costumbres y sentimientos, se aproximen ahora hacia las corrientes cesaristas de nuestro siglo, es un fenómeno digno de pararmientes en él, para analizar sus causas y remediar sus daños.

La primera observación que podemos hacer al cesarismo de nuestra época, es que, en sus orígenes, lleva la prueba misma del alto valor político de la democracia. En efecto: los Mussolini, los Hitler, los Lenin, son hijos espúreos, pero hijos, al cabo, del ambiente fluido y limpio de las democracias liberales. La característica de estos cesáres modernos, es que nacieron en la plaza pública, al calor de las corrientes apasionadas de la opinión, aprovechando los resortes de la libertad, que luego prostituyeron: prensa, libro, tribuna sin mordaza, derecho de asociación y reunión, sufragio popular e igualitario, etc.

Un régimen dictatorial, absoluto, hubiera segado de raíz, al brotar, los movimientos cesaristas de los nazis, del fascio o del soviét. La dictadura es contraria a la selección natural, porque no permite el libre contraste de personas y opiniones. En el régimen absoluto puede darse el trepador ladino, el adulador rastro, hasta el conspirador audaz y temerario; lo que no puede producir el absolutismo es una corriente popular como el fascio, en la que a la conquista del poder precede la forja de una conciencia multitudinaria, nacionalista, demagógica más bien que democrática, de la que nace, sobre la que se estriba y mientras dure la cual, permanece.

Es decir, que el cesarismo es una desviación de la democracia; imposible sin ella; sentenciado a morirse poco a poco a medida que vaya gastando las

energías vivas con que lo nutría la democracia libre en cuyo seno se desarrollara. El nazi, el fascio, el soviét, son la democracia traicionada, la libertad vendida, la República desvirtuada. Nacen de la libertad para asesinarla, sin advertir que en su traición llevan el germen de su propio envilecimiento y exterminio.

Ahora bien; el cesarismo del siglo XX no es una causa, sino una consecuencia de otros errores previos de las democracias modernas, cuyo verdadero germen de corrupción han sido los partidos de clases. El obrerismo social es incompatible con la esencia misma de las instituciones liberales esto es, con el pueblo. La democracia se apoya en el pueblo, y el pueblo sólo existe cuando el sentimiento de humanidad y ciudadanía se antepone al espíritu estrecho y pobre de la clase social. Un partido popular no será jamás un partido de clase. De la misma suerte una política de clases jamás será popular ni, por lo tanto, democrática.

Antiguísimo es en la historia humana el error marxista que consiste en reducir el pueblo a una de sus partes, al obrerismo, engendrando con ello la división práctica de la sociedad en bandos contrarios o rivales, cuya pugna concluye siempre por entronizar el imperio del vencedor, sumiendo en largos eclipses la mañana luminosa del derecho y la libertad. Días atrás recordaba aquellas palabras del rey Sabio, en la partida II, título X, ley I; «Cuydan algunos que el pueblo es llamado la gente menuda, así como menestrales e labradores. E esto non es así. Pueblo, es el ajuntamiento de todos los homes comunamente, de los mayores, e de los medianos e de los menores, ca todos son menester e non se pueden escusar porque se han de ayudar unos a otros para que puedan bien vivir e ser guardados e mantenidos».

Hasta qué punto vamos incurriendo en este error antipopular de la escisión del pueblo en clases antagónicas, preludio evidente del cesarismo político, nos lo revelan hechos hartos sensibles. Por ejemplo, se oye decir a los adalides de la democracia republicana que la colaboración socialista en el Gobierno representa la adscripción del proletariado a la República. ¡Como si el proletariado, como si «la gente menuda como menestrales e labradores» no estuvieran representados en el Gobierno y en las Cortes por todos los partidos políticos del país! La fuerza popular que indiscutiblemente a todos les asiste en mayor o menor cuantía, según el resultado del sufragio universal, es una fuerza en gran parte proletaria, sólo que de un proleta-

riado popular que, como es todavía pueblo, no ha querido desintegrarse en organización de clases, burguesía y proletariado son conceptos sociales—algo arbitrarios, por cierto—pero no conceptos políticos. En política no hay partidos burgueses y partidos proletarios, sino política de pueblo, que es la democracia, o política de clase, que es el cesarismo, igualmente embrutecedor del fascismo, dictadura burguesa o del soviét, dictadura proletaria.

La crisis de la democracia actual es, pues, un fenómeno bien claro y conocido. Arranca del error inicial de la socialdemocracia, que es una antinomia cuyos términos se excluyen. Quiere ser partido de clase sin dejar de ser democracia, lo cual es tan absurdo como ser y no ser al mismo tiempo. Unas veces la socialdemocracia olvida su sentido de clase y viene a ser un partido liberal de izquierda, sin otra influencia en la vida política que la de haber dividido las izquierdas del país, con quebranto para éstas y beneficio para las derechas. Otras veces quiere ser fiel a su tradición de clase, y entonces, dividida la política en partidos de clase, se termina por imponerse el grupo de los proletarios antidemocráticos, engendrando la dictadura del soviét, o se engendra una reacción violenta de la burguesía, apoyada en el proletariado antisocialista, dando lugar al fascio.

Tal es el panorama de Europa. Sólo deseamos que no llegue a ser nunca así el panorama de España, porque los auténticos liberales, los verdaderos demócratas aborrecen por igual todas las dictaduras, sea cual fuere la clase predominante. Sólo aspiran a una cosa: a que haya pueblo, es decir, «ajuntamiento de todos los homes comunamente de los mayores e de los medianos, e de los menores», porque sólo así, existiendo por encima de las clases sociales la ciudadanía popular, liberal y generosa, sólo así puede afincar sobre fundamentos estables y duraderos una democracia republicana.

FERNANDO VALERA

Los mejores Caramelos y Jarabes para refrescos, son los que llevan la marca PATRONA DE ESPAÑA.-Dirigir los pedidos a LUCIO GONZALEZ PORTAJE

POMPAS DE JABÓN

¡Prohibido besarse en la calle!

Decididamente, van multiplicándose las gentes que se han propuesto amargarnos la existencia, hacer que este planeta acabe por ser absolutamente inhabitable. No bastaban las crisis económicas, las luchas sociales, el feminismo, el fascismo y otros tantos ismos, y ahora los enemigos del género humano comienzan ya su ofensiva contra las inocentes expansiones de los sentimentales, que, por imposible que parezca, todavía los hay.

Comenzó un sabio doctor alemán por averiguar, como si ello hiciera falta, que el beso, el inofensivo beso, es una cosa pe-

GRAN GARAGE
Ronda del Hospital - Teléfono, 239 - CACERES
JAULAS INDEPENDIENTES — ABONOS MENSUALES CON ASISTENCIA COMPLETA PARA LOS COCHES SOLDADURA AUTOGENA
Gran Taller de Reparaciones
Jefe de Talleres: **SEBASTIAN MARIN**
Oficinas: Avenida de la República, 3.-Teléfono, 225
Toda la correspondencia a **FELIX CRESPO DE URIBARRI**

ligrosísima. Si hubiese dicho lo que suele ocurrir después de algunos besos... Pero no; lo peligroso para la salud, es el beso mismo. Con un beso pueden transmitirse varias docenas de enfermedades mediante la acción de un ejército de varios millones de microbios. El doctor los había contado hasta el último, sin olvidar ni uno...

Pero los que aman, seguían besándose. Y en Italia, como en otras muchas partes, hasta en mitad de la calle. «¡Intolerable! —se ha dicho el ministro del Interior, de Italia.—Hay que acabar con esos besuqueos callejeros». Y, al efecto, ha dictado una orden, castigando a quienes se besen en la vía pública, con multa y arresto. Pero esa prohibición ministerial señala una excepción:

«Los únicos lugares exentos de ella y donde están permitidos los besos, son las estaciones del ferrocarril».

El ministro italiano habrá pensado que sería demasiado cruel suprimir los besos que se dan en las estaciones, besos... de familia.

Pero el caso es que, desde que rige esa ley, ha aumentado de un modo fabuloso la venta de billetes de andén.

Los murmuradores dicen que el ministro lo que en realidad se ha propuesto con su orden contra los besos callejeros, ha sido aumentar los ingresos de las Compañías de ferrocarriles.

(De «Renovación»)

Francisco Martín Merchán
AGENTE DE NEGOCIOS
Habilitado de Clases Pasivas y Apoderado de Ayuntamientos
PLAZA MAYOR, 41-CACERES

INTIMAS

«La Comisión de Responsabilidades por los sucesos de Jaca, se extime...»

«Ha sido nombrada nueva Comisión de Responsabilidades que investigue los acontecimientos de diciembre del 1930...»

(DE LA PRENSA).

Horas de tristura, momentos de dolor, de angustias sin límites: Jaca, diciembre, 1930.

Horas de aquellarre, instantes de euforia, de esperanzas infinitas: Madrid, abril, 1931.

Horas de desengaño, ratos de amargura, saboreo intenso de la última gota de acibar, vertida en el cáliz de la desilusión: España, enero, 1934.

¡Ha más de tres años! ¡Ha más de tres años y tiene ya la pátina de la Historia! Y aquí algo que nos aherroja, algo que

nos degrada: ¡Galán y García Hernández, segadas en flor sus vidas, bajo los disparos de un piquete de infantería!

¡Los dos gloriosos mártires de la revolución traicionada, traspasaron los umbrales de la existencia ha ya más de tres años! ¡Sus asesinos, casi rigiendo los destinos de la República española, del bello sueño, de aquel sacrosanto ideal que anidó en los viriles pechos de los inmolados capitanes! ¡El Tribunal parlamentario que había de juzgar las responsabilidades dimanantes del crimen que una mañana cruda del crudo invierno, cometieran los súbditos de un degenerado Trono, se inhibe de este asunto!

¡Y la madre de Galán, la compañera y la hija de García, ¡ah! esas... que unan al dolor de una injusticia, el sarcasmo y la vileza de la traición!

¡Monumentos a las águilas caídas! ¡Enfrente... la impunidad de Berenguer, Guadalhorce y Calvo Sotelo!

¿Se puede permitir esto?

¡Españoles! ¡No consentir que caigan en el pozo del olvido, las páginas abominables que una mano alevosa con sangre imprimió un 14 de diciembre, allá por el año 30, en los anales de nuestra limpia y refulgente Historia!

¡Republicanos! ¡Ni izquierdas ni derechas, republicanos todos! ¡No queden sin castigo los felones dirigentes del caído régimen!

Y si quienes deben no quieren hacer justicia ¡no vaciléis! hombres que tengáis conciencia sana y noble corazón ¡ni lloros ni lamentaciones! ¡Venganza rápida y severa, reclaman a gritos sus tumbas!

PEDRO LORENZO Y MORALES
Cáceres, 19 enero, 1934.

RESTAURANT del CÍRCULO DE LA CONCORDIA
SERVICIO A LA CARTA
Y POR CUBIERTO

Especialidad en el servicio de Banquetes, Bodas, etc.

Recomiende a sus amigos la suscripción a

“EL RADICAL”

AUGUSTO MARCOS BRAVO

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

TELEFONO NÚM. 35

GARROVILLAS (Cáceres)

CERVEZA MAHOU

REPRESENTANTE EN EXTREMADURA

Francisco Cruz Quirós

ANDRÉS CORCHADO

CARBONES MINERALES Y VEGETALES

Condes, 1 Teléfono, 304 CACERES

Baños de Montemayor (Cáceres)

EL MAS ACREDITADO Y UNICO FRENTE AL BALNEARIO

AGUA CORRIENTE EN LAS HABITACIONES

GARAJE Y TELEFONO NUMERO 3

Dirección: Hijo de Payá

Teodoro Soriano

Gran fábrica de pastas

“La Camerana,”

MERIDA

«El patriotismo no se fomenta con amenazas. El mal se cura haciendo habitable la patria, civilizando la tierra, procurando el bienestar y la felicidad del español...»

EL RADICAL

«Por encima del fuero común y del privilegiado, por encima de los tribunales civiles y militares, de la judicatura y del Ejército, está el pueblo, la sociedad, que a los unos les dice: «Vosotros administraréis justicia en nombre del pueblo», y les dice a los otros: «Vosotros, en mi nombre, defenderéis la patria»

BANQUETE - HOMENAJE AL DOCTOR RUIZ MOROTE

El domingo 28 del actual, conforme había sido anunciado, tuvo lugar el banquete homenaje proyectado en honor del eminente doctor, director de este Instituto Provincial de Higiene, don Francisco Ruiz Morote.

Al homenaje concurren más de doscientos comensales, constituidos preferentemente por elementos sanitarios de toda nuestra provincia, reunidos en fraternal ágape con otros elementos que sin ser sanitarios sienten viva simpatía por todos los problemas de sanidad, convencidos de su fundamental intervención en todos los aspectos de la vida pública.

En alegre camaradería todos testimoniaron al ilustre doctor su adhesión y simpatía.

Multitud de distinguidas y bellas damas cacereñas daban realce y animación al acto.

El banquete fué servido en el ayer aristocrático y hoy democrático Círculo de la Concordia, con la exquisitez en él acostumbrada.

Todo el banquete estuvo chispeado de notas alegres de la ciencia médica y farmacéutica de nuestra provincia, que tenía allí su más florida representación; efluvios de cordialidad y de entusiasmos sinceramente sentidos que brotaban de todos los labios como raudales de notas llenas de poesía emotiva.

A la terminación de la comida, hace uso de la palabra don Telesforo Merchán, quien en párrafos de sencilla pero maravillosa elocuencia, hace resaltar las dotes morales y científicas del homenajeado, siendo muy aplaudido a su terminación.

Más tarde se levanta para hablar don Miguel Giménez Aguirre, quien con su ingenio erudito y chispeante hace resaltar con palabras llenas de ironía sincera (porque también en la ironía hay sinceridad cuando el que habla es un poeta) que el carácter aparentemente hermético del doctor Morote se debe a que no es hombre que busca los aplausos ni los abrazos, como hacen todos los verdaderos valores positivos, pero que es un niño en nobleza y hermoso corazón, cuando a él se acerca un compañero, para los que tiene siempre los brazos abiertos.

El señor Giménez Aguirre es aplaudido repetidas veces durante su discurso.

Posteriormente el Presidente del Colegio de Farmacéuticos, que en párrafos de gran elocuencia, llenos de doctrina sanitaria, demostró evidentemente conocer a fondo el problema sanitario, y pidió la colaboración conjunta de médicos y farmacéuticos para que el problema sanitario llene las exigencias de la vida moderna, señalando con gran acierto los métodos que deben seguirse para alcanzar tan humanitario fin.

La disertación del Presidente fué largamente aplaudida.

En medio de una enorme ovación, se levanta para hablar nuestro culto y joven Gobernador, don Miguel Ferrero Pardo.

Con palabra fácil, en la que se reflejaba una gran emoción, y demostrando valiosos conocimientos en todo cuanto se relaciona con el difícil problema de la sanidad pública, ofreciendo altruistamente su concurso oficial y particular, para que la provincia de Cáceres no carezca

de ninguno de aquellos elementos que tiendan a beneficiar las múltiples necesidades sanitarias, hasta conseguir colocarla en un plano, si no preferente, al menos de igualdad a la provincia más adelantada en la rama sanitaria.

Siendo el Partido Radical—dice nuestro ilustre Gobernador—el que ha creado el Ministerio de Sanidad, como uno de los puntos más vitales de su programa, él, como representante del Gobierno en nuestra provincia, tiene la obligación, que muy gustosamente cumple, de ofrecer su concurso sin reservas de clase alguna, a todos los médicos y farmacéuticos de la provincia.

El documentado discurso del Gobernador es aplaudido con entusiasmo por todos los comensales.

Y por último el doctor Ruiz Morote, con una sencillez que es el mejor florón de la aureola de sus méritos, se ofreció entusiasmado a seguir la recta línea que marcó su conducta, para el mejor bienestar de la provincia cacereña.

SE VENDEN

Dos cabras preñadas, granadinas legítimas.

En la Redacción de nuestro diario, damos razón.

UNA CARTA

Se nos ruega la publicación de la siguiente carta:

Señor director de EL RADICAL.

Mi querido amigo: Corroborando nuestro acuerdo de informar a todos los Comités Locales del Partido Radical de que el Comité Ejecutivo no patrocina ni ampara ambiciosas aspiraciones de ningún Agente de Negocios relacionadas con los Ayuntamientos mezclando en sus actividades a las autoridades provinciales; estimo necesario hacer pública manifestación de que yo como miembro del Comité Ejecutivo Provincial y como Agente de Negocios jamás hice intervenir en mis particulares asuntos relacionados con los Ayuntamientos a ninguna autoridad provincial, ni tan siquiera el Comité Ejecutivo, de quienes nunca solicité concomitancias para asuntos que no son de su competencia y que mermarian el prestigio intachable de unos y otros al par que pondría en tela de juicio nuestro republicanismo.

Queda hecha la aclaración y por la publicación te da las gracias más sinceras tu buen amigo y correligionario

SIMON BOHIGAS

El monstruo apócrifo y el auténtico

Un monstruo ha venido a destruir la seriedad inglesa. Es el monstruo del Lago Wes, de Escocia. Un monstruo que ya no es monstruo, y al que se le niega toda clase de autenticidad. El relato de aquel buen señor inglés que había visto el monstruo, con sus ocho jorobas, ha resultado un maravilloso bulo. Los periodistas ingleses, sin tema ya, se muestran inconsolables.

Desde nuestro mirador habíamos presenciado el detalle espeluznante del monstruo de Ness. Pero un secreto instinto nos decía que eso del monstruo no pasaría de ser una pesadilla, o a lo sumo un truco para aumentar la afluencia turística a Escocia. En efecto, después los telegramas dijeron que la fantasía había creado un monstruo, sin permiso de la Naturaleza.

Por cosa muy leve, en realidad, han puesto los periódicos en tensión los nervios de las damas inglesas. Los españoles en esta ocasión hemos sido ingleses, y los ingleses han sido meridionales.

¡Porque nosotros sí hemos sufrido aquí la presencia de un monstruo sin adjetivos y sin aumento de su verdadera proporción! A pesar de ello no hemos excitado a los turistas para que lo vieran, ni hemos salido a la vía pública internacional con gritos y contorsiones.

Ha sido un monstruo que se apoderó del país durante dos años. Quemó obras de arte, destruyó cuadros prodigiosos y tallas magníficas. Tiroteó y asesinó la economía nacional. Atentó a la conciencia republicana del país. Destruyó cuanto encontró a su paso, con rabia loca y desahorada de un iconoclasta sistemático y tenaz. Cantaba victoria cada vez que se cerraba una nueva fábrica y quedaban sin trabajo y sin pan unos centenares de obreros más. ¡Ese era el monstruo que surgió en España, un auténtico monstruo que amenazaba con liquidar a una nación toda, desde el cimiento a las cúpulas!

Aquí, en este monstruo, no había fantasías sino realidades. Pero el país salióle al encuentro. Nada de dragados, ni armas mortíferas, ni redes metálicas, ni cañones. Una simple papeleta electoral y un escrutinio. Lucha moderna y efectiva, sin gritos ni desastres. El monstruo quedó aniquilado, deshecho, retirado de su campo de destrucción, vencido al fin.

Se ha dicho siempre que los pueblos sajones tienen una idea de la práctica más clara que los pueblos latinos. En esta ocasión no ha sucedido eso. En esta ocasión, el espíritu de la raza nuestra ha sido más certero, más sencillo y más elegante a la vez.

Del ambiente internacional

Entre Rusia e Italia, ¿cuál será la ruta de España?

Remedando a la ilustre escritora social Rosa Arciniega, diremos que, el mundo imita a un gran tablero de ajedrez donde los pueblos se agitan guiados por manos de jugadores y donde el más hábil hace a su gusto más transmudaciones. Por eso Lenin jugador experto situó a la Rusia zarista fanatizada en una Rusia popular fanatizada también. Por eso Mussolini, avaro jugador, se situó él—humana jugada—de hombre ignorado, en gran peón de brega e hizo de la Italia romántica y espiritualista, la Italia cruda y positivista de hoy.

Ambos pensaron implantar, por mimetismo, más allá de las fronteras sus pensamientos triunfadores. ¿Y lo han conseguido? Mirado bajo el aspecto diplomático sí. No hay un solo Estado mundial que diariamente se escape al sacrificio de un semejante defensor del paraíso rojo o azul. Ambas doctrinas perfectamente propagadas por sus representantes arraigan notablemente en las mentes morbosas de los países; pero su implantación en forma gubernamental se admite con recelos, con desconfianza y solamente allí donde toda organización depende del principio de conservación egoísta del propio nacionalismo, adquirió cuerpo (Alemania) pero más por causas accidentales (agobio económico de la gran guerra, fracaso de toda política) que por propia encarnación, ha sucedido.

El paraíso rojo tiene sus ventajas en la adaptación del cargo y trabajo al individuo, recogiendo las máximas energías; pero sus desventajas anulan esto, pues solo en un país semi-asiático puede admitirse la anulación de la personalidad y esto es bastarse para tener el veto en los países meridionales, ardientes, individualista.

El fascio igualmente tiene importancia económica por su regularización, por su control es-

Este que amenazó a España era un monstruo verdadero y temible. Las ocho jorobas del apócrifo del Lago de Ness no tenía importancia. A la vista del monstruo nuestro, le habían salido jorobas a veintitrés millones de españoles. Ya van desapareciendo. Ahora los turistas, si quieren, pueden venir a España. El monstruo ha quedado reducido a unos cuantos vociferadores parlamentarios que cuando no ganan un asunto, salen diciendo que al día siguiente, después del desayuno, van ha hacer la revolución.

(De «Renovación»)

merado; pero ¿y la libertad? ¿Qué país no siendo enervado por un imperio forzoso, no reacción de esta opresión?

¿Son, pues, de temer en nuestra España tradicional en epopeyas los tópicos rojos y azul? No y mil veces no. España es cultivadora de su individualismo, de sus amores, de sus celos y como tal no admite fuerzas aniquiladoras de estas libertades y antes sucumbiría destrozada en luchas intestinas que se entrega a una dictadura ególatra y además por su historia limpia y heroica por sus condiciones climatológicas y productivas, tiene una fisonomía particularísima de individualismo. Aquí el ser heroico no es pusilánime. Está impregnado del ardor árabe, no del linfatismo anglo-sajón y germánico, por ejemplo.

España por sí y por sus habitantes inteligentes quiere y debe tener un régimen propio en consonancia con su carácter y éste no es otro que una República liberal, democrata, que culmine y sea dirigida por emanaciones del pueblo que aproveche sus propias energías y virtudes junto con sus riquezas numerosas y su situación inmejorable, para hacer una Patria rica, grande y feliz.

Pongamos todos nuestro granito de arena para ello y demostremos que somos fuertes y capaces y que el comunismo y fascismo huye por sí de nosotros para buscar encarnación en lo pusilánime no en lo individual emancipado por su propio esfuerzo y por sus reconocidos valores.

M. MONGE.

Casar de Cáceres y Enero 1934.

Elpidio Solís Borrella

PROCURADOR Y AGENTE DE NEGOCIOS

Calle de los Capitanes Galán y García Hernández CACERES

NOTAS DE SOCIEDAD

Natalicio

Felizmente ha dado a luz el día 28 del actual, un hermoso niño, la joven y bella esposa de nuestro querido amigo don José Jurado Carro.

Tanto la madre, como el recién nacido, se encuentran en perfecto estado de salud.

Al feliz matrimonio testimoniarnos nuestra más sincera enhorabuena, que hacemos extensiva a los abuelos del nene y a nuestro compañero de redacción J. Lagonosé, hermano de la joven mamá.

JAVIER Fotógrafo

ARTICULOS PARA AFICIONADOS PABLO IGLESIAS, 12 (ANTES PINTORES)

Imprenta de García Floriano Portal Llano, 39